
校務報報

各位校友好，國立臺灣大學學生會、國立臺灣大學學生代表大會，針對近日有關人文大樓興建

案爭議，臺大學生會、學生代表大會發布聲明如下：

過
去20年來，本校因我國高等教育擴張，校內教師及學生人數大幅膨脹，各院系空間漸感

不足，為了滿足國內對高等教育人才的需求，臺大各系所均努力爭取資源，以興建、整

修出符合師生人數並能滿足師生研究需求之空間。在此大興土木的風潮下，各系所陸續興建新

館，使得本校校總區土地面積不足的問題逐漸浮上檯面。臺大校總區已是教育部轄下公立大專

院校中單一校區面積最廣者，但同時也是全國教職員工生總人數最多的大學，各系所為了在有

限的土地內建設出最多的空間，大樓勢必越蓋越高、越密集，使得總區空間捉襟見肘。同時由

於我國高等教育經費縮減，許多系所必須自行籌措經費才能興建新館，在經費到位以前師生都

必須將就使用老舊甚至有結構安全問題的大樓。文學院的人類學、哲學兩系現在所在的水源校

區舊行政大樓即是一例。

在此，我們必須強調大學的精神非存於有形的大樓、而存在於無形的精神，臺大的精神當

然不是建立在磚瓦之上，而是立足於吾人對知識努力不懈的鑽研與求索。但若缺乏足夠的研究

空間、合適的教學空間與良善的討論空間，必將影響到對知識的鑽研與求索，進而減緩研究與

教學效率。所謂工欲善其事，必先利其器，為了本校未來更好的發展，我們必須對教學設備做

出必要的投資。文學院人文大樓即是基於這套想法所發起的建案。過去臺大校內從未有過校友

捐款供文學院興建大樓的前例，人文大樓的興建正可以使文學院獲得下一個世代研究發展所需

的空間，進而拓展其學術成就。

但本案與其他校內建案最不同的要素在於其基地位於校園入口核心，任何一舉一動均牽動

臺大整體校園意象，因此須更加謹慎，以求取校內最大之共識。故在人文大樓歷次設計案審議

時，均多次引發校內外各界討論。歷次設計案中，最引人注意的以第四案為最，其突兀且不自

然之高聳設計引發各方反彈，也由於其設計實不符合各方共識，於2010年時由外文系張小虹教

授領導之連署聲明成功地在審議程序中阻止此一設計案的實行。

此事使得臺大校方及師生開始反省現有校園空間規劃程序之缺失，各方均了解到校園規劃

程序必須更加透明、公開與謹慎，以尋求更大的共識。在此共識之上，針對人文大樓設計案，

校方及各單位又再花了4年的時間，透過各種全校性、校園內部的會議凝聚共識。這些會議包

括文學院人文大樓籌建會、多次全校公開說明會、公共論壇與專家座談會、校園規劃小組委員

臺大學生會及學代會聲明
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會提案討論、校務發展規劃委員會、籌建會與校園規劃小組聯席會議等多方面、多層次的討

論，逐步建立起溝通的默契，並針對當初提案的缺失與爭議之處進行逐點改善，最終完成現今

各方均能接受之第十次設計案。

在此，感謝張小虹教授對於臺大校園空間規劃之提醒以及貢獻，同時我們也對於文學院師

生致上最高的敬意。由於文學院師生的忍耐以及犧牲，使得本校師生對於校園空間有了更多的

討論與思考，也讓校方行政組織對於校園空間的整體規畫有了更加完備的整體構想，最終使得

校園規劃的程序民主性、臺大校內各方多元價值的對話空間、文學院與本校所應具備的人文精

神等得以並存。4年過去，經過如此多次會議的溝通折衝，校內建立起一套足供各方進行討論

的校園規劃程序，並在程序中共同完成了現在不盡理想但各方均能接受的提案。

在這段校內凝聚共識的時間，水源校區的舊大樓更加破敗，空間不只不敷人類學、哲學兩

系使用，更不時有天花板崩落、外牆剝落等意外發生，原先兩系師生的暫時安置方案，幾乎成

為半永久方案，也使得兩系的處境成為臺大校園裡的悲歌。現在文學院師生期盼8年的人文大

樓設計已經走到了最後階段，即使當初第四案所引發的爭議多半已獲得解決，然而近來卻有多

次報紙投書、媒體報導，打算將部分當時已解決的爭議作為火種重啟戰火，這將破壞過去4年

來臺大校內各方建立校園規劃制度的努力，也可能延宕人文大樓第十案的規劃興建期程。

作為校園的一份子，我們認為若要進行公平、有效的公共政策討論，適當的協商與辯論程

序實屬必要。在會議程序中，各方依據各自的需求、要求，與他方互相溝通與妥協，才能在校

內凝聚出最終政策共識。這整套過程雖不一定能盡善盡美，但唯有盡可能開放心胸接納他方意

見、設法與他方溝通並尋求共同基礎、進而達致最終共識，整套程序才符合民主的意義：尊重

所有參與者並做出決定。
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學生代表大會全體代表絕非盲目支持人文大樓興建案，也絕非認為「人文精神與景觀不重

要」。我們認同的是民主精神，亦即「每個人所認為重要的事情」都應該在合適的程序裡進行

討論，並獲得同等的重視，但不應該作為徹底推翻共識的理由。我們學生代表大會支持校園空

間規劃制度所做出來的結論，儘管這結論不可能十全十美，卻是4年來校內各方共同努力的成

果，也是文學院未來發展的共同願景。在這基礎上，我們斷不能接受參與者在最終結論無法滿

足個人要求的情況下，破壞眾人竭盡心力所達致的共識。如果歷經了這麼多次討論、修正的設

計案只因個人要求無法達成而被放棄，被拋棄的將不只是文學院與各方專家多年溝通及集思廣

義的成果，也將破壞過去校內各方辛苦建立起的校園規劃制度與共識，更讓文學院師生多年來

為了更好的校園所做的犧牲變得毫無意義。

為了文學院師生的權益與校內正當程序的穩定起見，學生代表大會提出三點訴求如下：

一、校方應支持民主程序下討論出的人文大樓興建案，並盡快加以完成。

二、都市設計審議委員會及文化資產保存委員會應該正視臺大校內的師生需求，合理審議

人文大樓案。

三、校內各界應在參與式民主的基礎上，繼續深化、改善校園空間規劃程序。

我們希望臺大更好，因此支持凝聚校內共識後的人文大樓設計案，也希望未來臺大的校園

規劃制度能走得更長、更遠。

第27屆國立臺灣大學學生會、國立臺灣大學學生代表大會全體代表敬上

中華民國104年5月6日
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